
視頻中，維吾爾族村民們正含淚送別一名駐村
幹部，有維族老人泣不成聲地上前擁抱，而

這名幹部紅着眼眶，只一個勁地說着：「謝謝、
謝謝。」

幹部扶貧整四年 村民泣別心感恩
曹毅寫道：「一位幹部在新疆的一個小村莊扶

貧4年，工作結束後他要去烏魯木齊了。這才是
真正的維吾爾族民眾的眼淚，是我愛的新疆，永
遠不會因為低級的謊言而變色。」
觀察者網查詢發現，這段視頻的主人公是巴什拉

克比納木村「訪惠聚」工作隊隊長、第一書記陳誠。
視頻拍攝者郭有德在視頻平台介紹，他因參與央

視百集紀錄片《山河歲月》拍攝，於2021年1月前
往巴什拉克比納木村，看見全村百姓在為第一書記送
行，「目睹其感人情景，我急忙掏出手機拍下這段畫
面，並記住了一個叫陳誠的駐村第一書記……」
綜合人民網、《新疆日報》報道，2017年，陳

誠主動申請參加新疆維吾爾自治區「訪惠聚」駐

村，前往和田地區皮山縣喬達鄉巴什拉克比納木
村，成為駐村第一書記。

工作隊30萬建廠 助逾50人就業
那時，這個位於塔克拉瑪干沙漠邊緣的小村，

以傳統種植業為主，人均耕地2.8畝，鹽鹼度
高，沙化嚴重，種植產出率低，近七成村民生活
水平在貧困線下。由於長期貧困，村民致富的內
生動力不足。
為了給村民提供就業崗位，工作隊投資30萬元

（人民幣，下同）建立了仿真漁具加工廠；自籌
資金10萬元，成立葦席生產合作社，一次性解決
了50多人就地就業；還與附近兩個棗園簽訂用工
協議，村民在棗園務工每月能拿到1,500元……
3年後，巴什拉克比納木村已如期脫貧。

「2019年底，全村人都脫貧了，現在家鄉是我的
驕傲！」巴什拉克比納木村返鄉大學生阿則古麗
．麥麥提說。
在這條推文下面，中外網民產生了共鳴，幾條

點讚數較高的評論寫道：「這是我見過的最震撼
人心的視頻之一」、「人們喜愛並尊重那些真正
關心他們的人」、「這位領導者不僅帶領人民戰
勝了貧困，也得到了人心」、「讓他來美國改善
這裏貧窮和無家可歸吧」……

網友：「這樣的情緒是裝不出的」
事實上，巴什拉克比納木村的感人一幕也在新

疆其他村莊發生。今年1月，在新疆拜城硝爾買里
村，當村民們聽說駐村1,400多天的幹部劉鋼要離
開時，自發趕來送別，有人不捨流淚。硝爾買里
村曾是深度貧困村，劉鋼帶領村民轉移就業、發
展養殖；後整村退出貧困村，建檔立卡貧困戶全
部脫貧。
正如一名推特網友所言：「這樣的情緒是裝不

出來的。」
的確，這些感人的故事就發生在新疆各地，將

成為新疆民眾一代人的集體記憶。然而部分西方
媒體對此視而不見，樂於用編造的故事、惡意誇
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14 日，新疆維吾
爾自治區人民政府發
布公告，新疆今年10
個計劃脫貧摘帽貧困縣在
完成縣級申請、地（州）初
審、自治區考核評估和公示後，
經研究批准，退出貧困縣序列。至
此，新疆308.9萬現行標準下貧困人口全
部脫貧，3,666個貧困村全部退出，32個貧困縣
全部摘帽。

「甲子紀年，四
季昭彰。始制嫁

娶，聘用鹿獐。鑿琴作瑟，
樂呈宮商……」恭讀祝文，

追憶伏羲演八卦、創歷法、教漁
獵、定婚嫁、造書契、製琴瑟等功
績，祈求國泰民安、民族昌盛……4
月14日，辛丑年三月三上巳節，在

孟子故里山東鄒城，社會各界人士祭祀、紀
念伏羲、女媧。
中國農歷三月初三，鄒魯一帶民間有祭祀紀

念人文始祖伏羲女媧的傳統。當天，來自鄒魯
地區的社會各界人士、專家學者等佩戴綬帶肅
立於朝拜廣場，向人文始祖三鞠躬，依次敬獻
花籃，恭讀祝文，表達敬仰之情。
「千百年來，無論是官方還是民間都賦予了

伏羲、女媧至高無上的地位，稱其為人文始
祖。」祝文撰寫者、鄒城市民間文化學者董偉
說，其根源在於他們觀察自然現象，為自身生
存服務，開創了中華文明之源。伏羲文化是維
繫中華民族文化傳承的重要精神支柱，是整個
民族公認的標記和符號。
在隨後召開的辛丑年紀念人文始祖伏羲女媧

座談會上，與會專家學者就如何激活伏羲文化
的當代價值建言獻策。曲阜師範大學教授、鄒
城市伏羲文化學會會長劉彬告訴記者：「找到
伏羲文化突出優勢與獨特之處，發揮其在承載

民族傳統，凝聚民族感情，表達民族
精神不可替代的作用，這也是伏羲文
化中所蘊含的最根本的力量。」
據悉，伏羲、女媧是中華民族共同
敬仰的人文始祖，伏羲為三皇之
首、百王之先，女媧為三皇之列，
所處年代距今約8,000年。鄒城
境內分布着諸多伏羲、女媧

文化遺存。

「這才是真正的維吾爾族的眼淚」
當部分西方媒體忙着聯合反華勢力炮製涉疆謊言的時候，他們不

會告訴外國觀眾真實的新疆在發生什麼。「這才是真正的維吾爾族

的眼淚。」2月7日，中國駐黎

巴嫩大使館領事部主任曹毅在推

特貼出一條視頻。 ●觀察者網
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▲▶視頻中，維吾爾族村民們正含淚送別一名駐村幹
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●中新社

福建加大供水量為金門「解渴」
日均1.4萬噸提至1.71萬噸 台胞盼「新四通」早日實現

香港文匯報訊 據中新社報道，「今年的旱情又快又猛，兩岸都有旱

情。面對自身困難，福建仍不遺餘力向金門供水，患難見真情。」常住大

陸的金門同胞、兩岸金橋人力資源有限公司總經理孟憲霆15日接受中新社

記者採訪時說，盼望兩岸「新四通」（即經貿合作暢通、基礎設施聯通、

能源資源互通、行業標準共通）早日實現，助力兩岸融合發展。

去年以來，嚴重乾旱持續困擾台灣多地。
但受益於福建晉江向金門供水工程，金

門民眾絲毫不用為生活用水發愁。今年以
來，應金門水廠提出春季增加供水的要求，
福建向金門日均供水由1.4萬噸提高到1.71萬
噸，累計供水148.9萬噸。

水電危機制約金門發展
缺水是金門自古常態。根據氣象記錄，金
門全年降雨量平均在1,000毫米左右，蒸發量
卻超過這個數字，農民四季耕作常為缺水所
苦，若遇大旱年，連民生用水都是問題。
福建晉江的供水，解決了困擾金門發展的
缺水問題。孟憲霆說，除了通水，希望加快
通電、通氣、通橋。「推動應通盡通、能通
先通，實實在在造福金門同胞。」嚴重的水

電危機長期制約金門的發展。台灣金門同鄉
會總會總會長楊維居表示，兩岸「小三通」
後，金門、廈門之間形成「一日生活圈」；
但兩地經濟活動和生活差距逐漸拉大，最大
的原因就是金門水電供應不足，導致產業受
到極大的限制。台灣金門同鄉會總會監事長
蔡少雄也說，正是由於缺水缺電，投資不敢
到金門來。「每當夜幕降臨時，廈門燈火通
明，而不遠處的金門卻是黑燈瞎火。」

冀打造廈金版「大灣區」
因為沒有工作機會，金門人只能到台灣本

島工作或升學。蔡少雄也是其中之一，他16
歲就到台灣島內謀生。據台灣金門同鄉會總
會提供的數據顯示，現在有40萬金門鄉親在
台灣本島謀生，還有近70萬金門鄉親赴東南

亞打拚。蔡少雄援引醫理「痛則不通，通則
不痛」指出，金門要突破當下發展瓶頸邁上
新台階，要發揮先行先試作用，在與大陸的
經貿合作暢通、基礎設施聯通、能源資源互
通、行業標準共通上做文章，打造廈金版
「粵港澳大灣區」，才能真正讓金門得到永
續發展。
面對罕見的乾旱，福建晉江向金門供水工
程也為兩岸「新四通」凝聚共識。福建省金

門同胞聯誼會會長陳篤彬認為，福建晉江向
金門供水是兩岸同胞情感交融的佳話，是大
陸惠台利民政策造福台灣同胞的生動寫照，
有助於增進台胞對兩岸「新四通」的認知，
累積民意基礎。
陳篤彬認為，應該借鑒向金門供水的範例，
推進馬祖、金門同福建沿海地區通水、通電、
通氣、通橋，深化「以通促融、以惠促融、以
情促融」，促進兩岸同胞心靈契合。

「下泥雨了」「沙塵加雨水這
架勢是下『泥石流』」……4月15
日上午還是藍天白雲，午後北京
便開始大風狂起沙塵肆虐，天
空昏黃一片，市民感嘆「大風

沙塵一相逢，出門便吃土無數」，紛紛在朋友
圈晒「泥照」，吐槽黃沙滿天隨手拍便有「港
劇同款濾鏡」的年代感效果。當日惡劣天氣導
致部分進出京航班延誤，城市交通出行也受
阻。而今年以來北方沙塵頻現，氣候異常變化
重新引起民眾對於環境問題的關注。

繼3月15日、3月28日沙塵暴之後，今次是

近一個月來中國北方第三次出現大風沙塵天
氣。中央氣象台預報，4月15日08時至16日
08時，新疆東部和南疆盆地、青海西北部，
甘肅中西部、內蒙古中西部、寧夏、陝西中
北部、山西、北京、天津、河北、河南、山
東中西部、安徽中北部、江蘇北部等地將出
現揚沙或浮塵天氣，其中內蒙古中西部部分
地區有沙塵暴。

4月15日當日，北京受上游沙塵輸送影響出
現沙塵天氣，大部分地區能見度2公里至5公
里。與此同時，北京大部分地區還出現4級左
右偏北風、陣風8級左右，下午並伴隨初雷和

陣雨天氣。風沙雷雨電齊聚，導致首都部分航
班取消或延誤，而因為沙塵天氣很容易引發呼
吸道疾病，北京所有中小學取消戶外活動。

受大風沙塵天氣影響，北京空氣質量還是達
到最高一級的嚴重污染水平，主城區可吸入顆
粒物（PM10） 濃度高達467微克/立方米，有
北京市民留意，沙塵從襲來短短五分鐘內便遮
住了一棟樓的面目，路上行人調侃秒變「泥
娃」。沙塵加雨水的天氣並不常見，當日各種
「泥點沾衣」的視頻和圖片在微信朋友圈等社
交網絡刷屏。

●香港文匯報記者張帥北京報道

北京PM10爆錶 朋友圈「泥照」刷屏

●4月15日，北京故宮博物院籠罩在沙塵
中。 中新社
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香港文匯報訊 據中新社報道，台
灣第二批英國阿斯利康疫苗（下稱
「AZ疫苗」）共19.9萬劑近日開始
接種，該批疫苗有效期至5月底。台
當局「流行疫情指揮中心」負責人陳
時中日前稱，現有疫苗接種進度較
慢，恐將浪費。
綜合聯合新聞網、中時新聞網等台
媒報道，目前台灣逐步免費開放新冠
肺炎疫苗給醫護、公務員等群體，並
提供部分疫苗供民眾自費接種。
此前有民調顯示，台灣願意接種新
冠疫苗者不足四分之一。台當局希望
現有疫苗在47日內接種完畢。根據
疫苗存量，需每日接種4,234劑，但
14日單日接種僅1,319劑。陳時中14
日表示，若按現在每日一千人至兩千
人接種的速度，「一定打不完」。
近日全球陸續有接種AZ疫苗者患
血栓的報道傳出，甚至丹麥已禁止施
打該款疫苗。對此，「流行疫情指揮
中心」發言人莊人祥15日表示，不
同國家及地區安全評估標準不同。台
灣目前持有的AZ疫苗接種狀況不理
想，很可能無法將現有疫苗施打完
畢，未來將斟酌開放更多接種群體類
別，盡量避免浪費。
台灣防疫學會理事長王任賢15日
在《中國時報》撰文認為，由於台當
局新冠疫苗接種制度僵化，疫苗報廢
是必然。當局要有全新的疫苗接種觀
念，政策應偏向開放、不設限。
王任賢表示，目前免費接種的對
象，需到固定幾個醫院預約、繳費、
掛號，公務員還要面對派車、請假、
湊成固定人數團體等問題，「讓人一
想到就腿軟」。此次施打新冠疫苗如
能像施打流感疫苗一樣，讓民眾在體
育場、活動中心、學校就能接種，則
不至於到現在這種情況。

●早前首批阿斯利康（AZ）疫苗抵
台。 資料圖片


